
在改革开放的新时期， 广东
地处最前沿。 历来勇于开拓的广
东电影人，凭借这一地缘优势，敢
为人先的精神进一步发扬光大，
广东电影的题材、类型、风格都诞
生了许多“全国第一”。

第一部反映
个体户生活的电影

1984年， 当内地还有不少人
对个体经济这一新生事物持观望
态度时， 广东电影人目睹南粤大
地巨变，迅速拍出赞颂当代个体劳
动者形象的《雅马哈鱼档》（珠影），
该片描写年轻个体户阿龙、 珠珠、
海仔沾染见利忘义坏习气，经先进
个体户葵妹的引导，转变为时代新
人，上映后大受全国观众欢迎。 该
片不仅题材新， 艺术观念也新，敢
于将纪实美学、影戏美学、影像美
学这三大流派精华熔于一炉：如为
了体现真实的生活质感，请个体户

扮演个体户，拍广州街市大量采用
偷拍手法， 男演员脸部不打底色，
女演员不贴眼睫毛。该片不会只求
真实而影响可看性， 会讲故事，表
演生动，善于拍摄生活中具有造型
美感的景物，画面漂亮。因此，该片
不仅卖座，还获专家好评，获金鸡
奖最佳美术奖和最佳摄影、最佳剪
辑提名。

开拓新题材的珠影、 深影作
品还有不少， 如中国第一部纪检
题材电影《阿罗汉神兽》、第一部
歌颂当代模范军属的《军嫂》、第
一部描写粤港警方合作破案的
《联手警探》、 第一部反映特区校
园生活的《花季·雨季》……

第一部特大巨制的
史诗电影

多年来， 我国许多“史诗电
影”其实是有史无诗，全剧都用写
实手法，形式单一。

1986年， 珠影拍出中国第一
部真正诗化的历史题材电影《孙
中山》。 该片记述民主革命先驱孙
中山在清末民初创建共和的历
程，在史实的基础上，借助音画艺
术手段进行诗化处理———

一是有大量的主观镜头，用
历史人物的眼睛看当时的世界。
如广州起义勇士在冲天烈焰中奋
勇冲锋的血红色光画面， 用升格
慢动作， 画外的颂歌也作了变声
处理，颇具壮美诗意，这是孙中山

本人的想象，就不需要写实。 二是
有大量既写实又写意的画面，如
残阳笼罩的皇太后轿子剪影远
去，象征皇朝的终结；无数身穿白
衣校服的青年簇拥孙中山乘坐的
轿椅穿行， 银幕上是一片洁白世
界， 象征主人公为国为民贡献一
生的纯净心灵……

《孙中山》总投资800万元，在
当时是新中国电影有史以来投资
最大的第一部巨片， 该片气势恢
弘 （如航拍惠州平原千军万马大
血战场面之壮观 ， 前所未见 ），也
是该片的诱人亮点。

该片的创新获得巨大成功，
获国家级三大奖以及金鸡奖九个
奖项，获专家奖数量之多，至今无
其他影片能超越， 足见广东电影
人的魄力与实力。

第一部田园抒情诗电影
新中国成立三十多年来，农

村题材电影多是《李双双》模式的
年画风格喜剧， 或写实的正剧。
1981年， 反映农村生活的珠影作
品《乡情》，首次突破以上模式。

《乡情》通过普通农村妇女田
秋月收养革命战士的孩子的故事，
歌颂善良无私的民族美德。 该片导
演对中国戏曲、 古典诗词曲赋、中
国画很有研究，又毕业于北京电影
学院， 了解现代电影艺术。 于是，
《乡情》在国产片中首创“中国画＋
田园诗”的淡雅风格，黄昏的江南
水乡草滩，牧童骑在牛背上咿咿呀
呀唱牧歌，构图线条就像中国画风
格的牧牛图，色彩就像金黄色暖调
的西方水彩画，并让录音师在河滩
现场实录原汁原味的牧童唱歌，既
有朴实的泥土气息， 又赏心悦目，
烘托了主人公的人性美。《乡情》描

写老干部开车赶去火车站追恩人
田秋月，画面是快节奏（飞驰的小
车），画外配乐却是慢节奏（深情的
摇篮曲），声音画面节奏不统一，但
内涵统一， 表现老干部不忘乡情，
这种声画对立手法，是受戏曲《萧
何月下追韩信》“紧拉慢唱”表演方
式的启发。《乡情》是中国乡土电影
的宏观创新，获国家级大奖，被柏
林国际电影节组委会主席看中，成
为广东第一部获得A级国际电影节
参赛资格的电影。

第一部翻拍
红色经典的电影

上世纪末，许多人认为红色历
史题材作品已过时没人看。就在此
时，毗邻海外的广东影坛，却大胆
反潮流。 1991年，珠影在全国率先
翻拍一部根据1958年出版的八路
军抗战题材小说改编的电影《烈火
金钢》，但并非简单照搬。该片由当
时最新锐的“第五代”导演执导，尝

试如何运用现代电影语言演绎红
色经典， 如“史排长单枪夜战群
魔”、“侦察员肖飞骑单车大闹县
城”， 成功引进现代电影枪战、动
作、光影的设计和剪辑技巧，年轻
观众也大呼好看！该片获国家级政
府奖， 也使投资方在市场获利227
万元，大超许多商业片，带动全国
影视创作掀起翻拍红色经典热。

第一部非严肃正剧的
英模电影

多年以来， 许多写真人真事
的英模题材故事片， 都采用平铺
直叙的严肃正剧模式， 艺术构思
单一刻板。 全国第一位击毙香港
悍匪的公安英雄出在广东， 他是
广东惠阳县民警彭宝林烈士，珠
影根据其事迹于1994年拍摄了写
真人真事的故事片《警魂》，首次
将主旋律内容与类型片中的警匪
片样式相结合， 首次将纪实性与
商业性相结合。 如彭宝林与匪首
区耀煌持枪对峙到突然开火，导
演设计了独特的大特写和蒙太
奇： 正反面人物的眼睛和额上身
上汗珠的镜头，反复交叉跳接，这
种视觉强效和紧张节奏使高潮戏
扣人心弦， 表现手法比许多英模
电影更丰富精细， 又不影响纪实
风格。 这部英模题材电影的探索，
具有学术价值和商业价值， 获国
家级政府奖， 珠影在市场获利80
万元， 并获金鸡奖最佳故事片提

名。 从此之后，中国影视增添了纪
实性警匪片这一新品种。

第一部在全球市场
发行的英模电影
2017年，“南方领航” 公司拍

摄的《南哥》也是纪实性电影，反映
广州优秀干部郭建南下乡扶贫的
故事，思想观念和艺术观念都有重
大突破。 该片描写主人公战胜困
难，首次在银幕上表现广东人特有
的个性，如开放、乐观、善谋等。 该
片善于在真实的生活中大量挖掘
具有形式美的造型元素，让观众饱
览一个个美如ＭＶ的画面：空中航
拍的苍翠山林清净山涧，彩霞初现
的宁静村庄，丰收稻田如铺开金黄
色地毯，萤火虫在月夜碧潭漫天飞
舞，落日辉映的都市巍峨大厦流光
溢彩……如果说英模电影《焦裕
禄》是白描式的报告文学风格，《南
哥》 则是优美浪漫的诗化散文风
格。《南哥》描写的人性美反映了人
类共性和地域个性， 艺术含量较
高，因而被美国发行商看中，已在
美欧亚37个国家发行。

真正的南派电影， 是珠江文
化的重要组成部分， 其地域文化
特征， 并非只看故事和人物籍贯
有无贴岭南标签， 更要看影片有
没有体现岭南人的独特个性或岭
南电影艺术家的创新精神。

粤港澳大湾
区不仅是一个政
治概念、 地域概
念、经济概念，也
是 一 个 文 化 概
念， 它不仅是一
种制度创新，更
是一种全新的文
化创造。 但创造
必须是在继承的
基础上， 比如广
东电影， 它也许
还处在沉潜期，
但在粤港澳大湾
区的背景下，和
其他领域的文化
一样， 必将迎来
它的新高潮。 回
顾 60 年南派电
影， 正是为了给
新时代的广东电
影如何在粤港澳
大湾区的新文化
创造中再创辉煌
指引道路———
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羊城晚报：给敦煌立传 ，这
不是一般人敢写的 ， 写的时候
有心理压力吗？

叶舟： 刚开始其实也没想
立传， 就像母亲无法预测自己
生出来的孩子有多重。 是在写
作过程中慢慢打开的， 感觉是
个大家伙，自己也很兴奋，同时
压力倍增， 有时会被自己吓一
跳。写作就像在划桨，往前划出
去，又是一片新风景。那些毛茸
茸的、沾满露水的细节，闪闪发
光，这也是小说的美妙之处。

羊城晚报： 听您现在的描
述 ， 感觉整个创作过程是非常
享受的？

叶舟：现在回望很享受，但
其实过程是痛苦的。 从2000年
动念，这十几年一直在构思，期
间也被工作缠绕， 整个故事像
胚胎一样在慢慢长大， 总会有
瓜熟蒂落的时候。 到最后，认
知、经验、笔力、体力都积累到
了一定程度， 觉得是时候让这
个婴儿长大了。

酝酿的过程漫长而痛苦，
但写起来非常快， 写了将近两
年。 基本按计划一步步扎实推
进，密度很大。好小说就像优良
的树种，比如银杏、松木，要有
坚实的密度，长得缓慢，但很坚
硬。 长篇小说一定是在地上一
步步走出来的， 短篇小说可以
在天上飞， 长篇一定要扎实走
出深度和广度。短篇像泼墨，而
长篇是工笔画， 必须细致地镂
刻出来。

羊城晚报：这次完成 《敦煌
本纪 》的成就感 ，应该和之前所
有的写作都不一样？

叶舟：说得极对。比如我写
敦煌的诗歌，哪怕是组诗，我知
道自己什么时候能完成。 但小
说不一样， 每天都有往前迈几
步的感觉，今天迈一步，明天跑
两步。 跑得快的时候我会刻意

停下来。 写太快，说明惯性大，
小说要的是崭新的细节。 如果
今天写了5000字， 里面一定有
打滑的地方。要么是情节问题，
要么是语言问题。

羊城晚报： 您怎么看之前
的写作和这部 《敦煌本纪 》的关
系？

叶舟： 此前所有的诗歌写
作，培养了我对语言的敏感，组
成了属于叶舟的词汇表， 这是
基础材料， 形成我的腔调和美
学。之前的中短篇小说，培养了
我的叙事能力。 之前所有的写
作，都是给《敦煌本纪》做铺垫。
语言、经验、想象、细节全部准
备好。就好比要盖房子，总要先
把石头准备好，打好地基，搭好
梁子，再一块块砖砌上去。

羊城晚报：109万字是个大
工程 ，您的写作习惯是什么 ，规
律吗？

叶舟： 这次写作最痛苦的
是体力，故事了然于心，但有时
身体支撑不了。 真正动笔这两
年就像一次强行军，写了一遍，
还改了两三遍。 我家旁边是兰
州八中， 学校的铃声和喇叭特
响。 每天我跟着他们的铃声节
奏，他们上课，我开始写作；课
间操时，我也休息。 中午孩子们
放学了， 我也吃午饭， 休息一
阵，等下午上课铃响，继续下午
的写作。

羊城晚报：有 人 把 《敦 煌
本纪 》和 《白鹿原 》放在一起比
较 ， 意 思 是 渭 河 平 原 有 一 部
《白 鹿 原 》， 而 河 西 走 廊 有 了
《敦煌本纪 》，您怎么看这个说
法 ？

叶舟：《白鹿原》 是我反复
阅读过的长篇之一， 陈忠实先
生也是我景仰的前辈。 如果说
《敦煌本纪》和《白鹿原》有某种
相似之处的话， 那只能是致敬
的产物吧。

A8 所谓的回忆，其实也有相当大的想象，或者所谓的自我建构成分，
人会按着自己希望实现的自我来筛选回忆。 个人的回忆尚且如此，那么
一个城市的所谓“集体回忆”就更不在话下了。

———香港作家系列 10：唐睿

A11 现如今，城里的孩子谁还喝酸梅汤呢？
———明前茶《桂花酸梅汤》A10 每个人的言行中都藏着自己。

———董改正《言为心声》A9 散文必须呈现写作者最真实的内在性情，作者的经历、
癖好、远见、盲点，你统统可以从他的散文里看出来。

� � � ———泽平《他在散文中解密自己》

在文字中再造一座沙州城
叶舟: □羊城晚报记者 何晶

在国内文坛，叶舟以写诗闻
名 ，诗文集 《大敦煌 》更是奠定
了 他 在 诗 坛 的 地 位 。 历 时 16
年 ，叶舟的首部长篇小说 《敦煌
本纪 》今年问世 ，入围第十届茅
盾文学奖 。 这部 109 万字的煌
煌巨作 ， 暗藏着叶舟的文学野
心，也流露着他对敦煌的赤诚之
情。

评论家张莉认为：“《敦煌本
纪 》 是当代长篇小说创作的惊
喜，这是小说家叶舟历时经年之
作 ，百万字书写的敦煌 ，雄浑辽
阔 ，惊心动魄 ，那里埋藏着属于
我们的西部精神，一种令人惊异
的少年中国气 。 ”近日 ，羊城晚
报记者独家专访了叶舟。

“敦……煌……这两个字多
美妙，每次发音就感觉好像有遥
远的回声。 ”叶舟毫不掩饰他对
敦煌的迷恋 。 他出生在兰州一
条名叫 “一只船 ”的街道 ，距离
兰州火车站不远，来往的路人川
流不息，对远方的想象在他心中
埋下种子。 等到念大学后，叶舟
开始频繁往外跑，他找到了沙漠
戈壁 ，来到了河西走廊 ，最后遇
到了敦煌。

“从兰州往西，越过黄河，翻
过乌鞘岭 ， 就是连绵的祁连山
麓，由东至西驻扎着中国西北最
强劲的四郡两关———凉州 （今武
威市 ）、甘州 （今张掖市 ）、肃州
（今酒泉市 ）； 肃州往西过嘉峪
关，再过安西县就到了甘肃最西
边 的 沙 州 ， 也 就 是 今 天 的 敦
煌 。 ”叶舟就像是一副 “行走的
活地图”， 充满激情而又细致无
比地讲述着他和敦煌的缘分。

从 19 岁 写 下 第 一 首 关 于
敦煌的诗开始，敦煌给叶舟提供
了源源不断的灵感和素材 。 大
学毕业后， 叶舟当过中专老师，
随后又进了报社当记者，唯一不
变的是一直在写敦煌。 2000 年
春节，叶舟因报社采访任务前往
敦煌。 正值大年初一，闲来无事
的他独自徘徊在宕泉河两岸，凝
望着莫高窟。 “天地之间仿佛万
籁俱寂，一层层叠加上去的佛窟
就好像横亘在天地间的一本大
书 。 刹那间 ，我下定决心 ，一定
要用一部长篇巨著报答敦煌这
座精神家园。 ”

如今，《敦煌本纪》这本巨著
由译林出版社出版 。 在这部小
说中， 叶舟虚构了三大家族，索
氏 、胡氏 、沈氏 ，他们的命运交
织，隐匿着河西走廊的来路与归
途，也构筑了敦煌在半个世纪时
代变迁中的缩影。

羊城晚报： 您的敦煌情结 ，最
早追溯到什么时候？

叶舟：应该是大学时期。 还记
得第一次在图书馆看到一本关于
敦煌的画册，图文并茂，让我非常
神往。 壁画神秘莫测，关于敦煌的
歌谣、歇后语也非常有意思。 现在
回想，可能最重要的就是“敦煌”
这两个字。 我特别迷恋这个词，也
痴迷于它的发音。 敦、煌，每次发
音就感觉好像有遥远的回声。

念大学时， 母亲每周给我5块
钱，在学生中是富裕的，加上学校
每个月发20.5元，我拿着这些钱买
书、往河西走廊跑，就像野孩子一
样，好像总有一种神秘的力量在吸
引我。

羊城晚报：现在回看您刚 “出
道 ”的作品 ，是不是冥冥中注定了
和敦煌的缘分？

叶舟：年少时的写作充满奇幻
的想象，欠缺人生社会经历，但想
象力饱满。 早期我写诗为主，但大
二就在著名的文学刊物发表了小
说处女作， 只是那时我更侧重诗
歌。 我写了很多关于青藏高原的
诗歌， 跑遍整个新疆帕米尔高原，
还写了很多黄土高原的作品，而这
三大高原的中心就是敦煌，所以我
常说：敦煌是我诗歌的首都。

文学是有版图的，作家所有的
想象驰骋和表述， 也有自己的疆
土。 好作家能在文字中建立自己
的王国， 有属于自己语言的穹顶。
对我来说，整个丝绸之路就像强劲
的脊椎贯穿在我的文学王国，将我
的所有想象支撑起来，支撑起我的
诗歌、散文和现在的《敦煌本纪》。

羊城晚报：说到敦煌 ，很多人
的第一反应就是莫高窟。

叶舟：对，今天如果有人说要
去敦煌旅游， 一定指的是去莫高
窟。 但莫高窟不是敦煌，敦煌不仅
是地理坐标，而是文化地标。 敦煌
至今是活着的， 有自己的心跳和
脉搏， 整个敦煌文化的灵魂是莫
高窟，但其他地方也是活的。 比如
鸣沙山， 每天大量的游客上山把
沙子踩下来， 晚上大自然轻轻吹
一口气，风又把这些沙子吹上去，
形成完美的弧线， 这不是画家能
画出来的。

敦煌是上天的造物，而莫高窟
是它的心跳。 玉门关、阳关至今也
还活着。 当年李白、王昌龄吹过的
风，仍然吹到今天。 从文化的意义
来说，敦煌一直活到今天。 而艺术
常说常新，要做的是去重新发现它
的纬度和走向，当你打开窗，有新
的阳光照到殿里。

羊城晚报： 在您之前有很多
作家写过敦煌 ， 您觉得自己的不
同之处在哪？

叶舟： 书写敦煌的优秀作品
确实很多， 这和敦煌的独特性有
关。 敦煌就像一眼荒漠甘泉，活人
性命，养人魂魄，谁都想来饮一碗
净水。 这些作品我基本看过，我得
知道前辈写了什么。

《敦煌本纪》是野生的，目光
平视，春秋丛聚，像是旷原上那一
片故事的胡杨林。 起笔时我立下
念想： 这部小说要建造一座20世
纪初的沙州城，在城外的23坊内，
安顿下身世各异的苍生赤子，充
满人间烟火， 让他们活命于一幕
幕湍急而颠沛的光阴中， 看尽人
世间的悲欢炎凉。 我想知道，大地
上的敦煌百姓怎么生活， 想闻到
人间烟火气，听到鸡啼狗吠、夫妻
吵架、孩子哭闹的声音。 这是一座

充满世俗情怀的敦煌， 在这儿上
演着众人的爱恨情仇。

羊城晚报：您为 《敦煌本纪 》
准备了多久，做了很多资料考证？

叶舟：《敦煌本纪》是“丝绸之
路三部曲”的第一部，虽说写的是
敦煌，其实写的是河西四郡。 这里
的饮食文化习俗乡规是一样的，
查找关于河西走廊的资料时，我
发现有些地方用了一些古词，比
如“解释”， 用的是“释解”；“介
绍”，用的是“绍介”。 现在凉州以
北靠近腾格里沙漠， 有一个县还
在沿用这些古老的词，比如“你吃
你喝”，他们说的是“彼吃彼喝”。
这样的语言方式， 和带着旧日颜
色的沧桑古老的词， 是我要掌握
的。

小说里我写到“吃胡锅子”，
实际上我只吃过一次， 网上也没
有搜到准确的做法。 我问朋友，没

想到他们吃了一辈子， 结果也答
不出胡锅子的高汤究竟是用什么
熬的，有人说是猪骨头汤，有人说
是鸡汤。 后来我找到当地老人，对
方说，解放前，胡锅子都是过年才
吃的，一定是用老母鸡炖的汤，但
现在用什么炖汤的都有。 听她这
么说清楚，我才释然，才敢写到小
说里。

现在的影视剧经常有这样的
画面———旭日东升， 驮夫把骆驼
叫起来，把行李绑在骆驼身上，驼
铃一响，走了。 我说这是胡扯，骆
驼是夜行动物， 太阳落下才开始
赶路。 白天的沙漠七八十度，非常
烫。 我和养骆驼的人聊天、 查资
料，才知道骆驼真正的习性。 现在
戈壁上看到的骆驼， 如果身上没
行李，就是为旅游观光服务的，现
在也不会靠骆驼来运货了。

又比如电视里演驼队在荒漠

中跋涉，水囊干了，嘴也干裂，这
时突然传来一丝水汽。 主人公一
定 会 磕 磕 巴 巴 跟 边 上 的 人 说

“水———水———”， 然后踉踉跄跄
走过去，埋头喝水再认真洗把脸，
骆驼就站在旁边。 事实并不是这
样，动物比人敏感多了。 骆驼只要
一闻见水汽， 身上的人和货物全
部掀翻，立马跑走了，它们会先饮
水，人根本挤不过去。

羊城晚报： 这些实打实的细
节 撑 起 了 这 部 给 敦 煌 作 传 的 小
说。 您怎么看小说的虚构和真实？

叶舟：诗可凿空，史必坐实。
小说是用最真实的材料， 打造虚
构的世界。 小说不是瞎编，细节一
定是确凿无误的。 而虚构到了一
定程度，会超越现实的真实。 艺术
讲究的是最高级的真实， 比如人
物命运、道德伦理等等，而这种最
高级的真实，也是最高级的虚构。

“这部小说要建造一座 20 世纪初的沙州城”酝酿

好小说就像优良的树种，
有坚实的密度创作“大学时期，好像总有一股神秘的力量在吸引我”结缘

为敦煌立传，

南南派派电电影影回回顾顾
之2 岭南电影的多个“全国第一” □祁 海


